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CLAUDIA RUIZ: Buenos días, buenas tardes y buenas noches a todos. Bienvenidos a la 

llamada mensual de LACRALO este lunes 19 de diciembre de 2022 a las 

23:00 UTC. En la llamada del día de hoy tenemos a Augusto Ho, Adrián 

Carballo, Alberto Soto, Alejandra Bernal, Alfredo López, Vanda 

Scartezini, Gilberto Lara, Hannah Frank, Isaura Aranda, Lilian Ivette de 

Luque, Lito Ibarra, Marcelo Rodríguez, Marianny Torres, Olga Cavalli y 

Juan Manuel Rojas. En el canal de inglés tenemos a Claire Craig y a Herb 

Waye. Hemos recibido disculpas por parte de León Sánchez y por parte 

del personal tenemos a Silvia Vivanco y mi persona, Claudia Ruiz, 

administrando la llamada del día de hoy. Los intérpretes que nos 

acompañan son Claudia y Marina en español, Bettina en portugués, y 

Claire y Jacques en francés. Muchas gracias a todos por esto. Le paso la 

llamada a Augusto Ho. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Buenas tardes y buenas noches a todos. Iniciamos hoy con una hora y 30 

minutos de reunión, nuestra última reunión del año. Vamos a pedirles a 

todos que, tal como está en la agenda, que preparen alguna bebida, 

espirituosa o no, para el final de la reunión hacer un brindis de fin de 

año tal como hicimos el año pasado, que nos permita pues unir esfuerzo, 

unir criterios y unir buenos sentimientos sobre todo para estas fechas.  

 Hoy tenemos una agenda con temas bastante variados pero yo he visto 

ahí que tengo varias intervenciones. Les prometo que voy a ser breve en 

cada una de ellas. Vamos a tener un poco más de tiempo para los otros 

temas que podrían y casi seguro van a alargarse. A pesar de que tengo 

varias intervenciones en la reunión de hoy, voy a tratar de estar lo más 
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breve posible para aprovechar al máximo el tiempo en la reunión de 

hoy. Gracias. Adelante entonces Claire, por favor. 

 

CLAIRE CRAIG: Buenas tardes, buenas noches, buenos días a todos. Vamos a repasar 

rápidamente los puntos de la agenda. Como decía Augusto, tenemos 

varios temas. Hay un punto que se refiere a las oportunidades de 

presentar temas para los webinars de enero a junio. Nos gustaría 

hacerlos cada dos meses. Vamos a hacer una introducción y luego 

procuraremos algunos temas de ustedes. 

 El punto cinco a cargo de Augusto nos va a presentar el tema del CROP 

para el año fiscal 23, que también comenzará en enero. Nuevamente 

recurriremos a ustedes para obtener ideas de enero a junio de 2023. 

Nuevamente, ideas. Nos gustaría conocer de parte de ustedes. Son 10 

minutos que tendremos para tratar las solicitudes de presupuesto 

adicionales, los ABR. Estos son los conceptos que no están financiados 

bajo el presupuesto habitual. LAC Digital, por ejemplo, fue financiado a 

través de un ABR. Procuramos ideas como esta. Conceptos que no están 

financiados por el CROP. Aquí va a haber una oportunidad de compartir 

ideas. Augusto también nos va a contar rápidamente en ese sentido 

cuáles son los plazos. 

 Luego pasaremos a tratar parte de lo que ya estuvimos hablando, cómo 

será la asamblea general de Cancún. Básicamente los responsables de 

cada uno de los subcomités nos contarán el progreso de la planificación. 

El punto ocho será otros asuntos y luego, como dijo Augusto, al final, nos 

gustaría tener un brindis de fin de año. En algún momento durante el 
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programa, si no tienen ya con ustedes algo para brindar, les vamos a 

pedir que lo vayan a buscar. 

 Por último, el personal nos recordará cuál será nuestra próxima reunión 

en enero de 2023. Ahora, en ese sentido, voy a preguntar si alguien 

desea agregar o modificar algo en nuestra agenda, algo que no vean 

aquí. No veo manos. Asumo que tenemos la aprobación de la agenda 

para continuar con ella. Le vuelvo a pasar la palabra a Augusto, quien 

comenzará a referirse a los temas de los seminarios web de enero a 

junio de 2023. Muchas gracias. 

 

AUGUSTO HO: Muchísimas gracias, Claire. En efecto, tenemos el aporte de todos. Los 

temas del punto cuatro, que son los temas [inaudible] para los 

seminarios. Una aclaración o introducción. En el transcurso de este año 

nos pusimos de acuerdo con Rodrigo Saucedo de que lo más cómodo era 

tener una reunión cada dos meses y se fue cumpliendo así con los 

diferentes expositores que hemos tenido. Todos han cumplido con su 

agenda y ha sido muy satisfactoria la exposición de cada uno de ellos. 

 Tenemos ahora que preparar una agenda por lo menos para los 

próximos seis meses del año próximo a 2023. Por ende, estamos 

recibiendo la posición de ustedes o la opinión de ustedes en cuanto a 

por lo menos tres temas que les interesen a todos y que podamos ir a lo 

largo de los próximos meses seleccionando un expositor. Son seis meses 

próximos y por ende tres expositores porque la presentación sería una 

cada dos meses. Queda abierto en este momento para aquellos que 

quieran sugerir temas que nos puedan interesar a todos en la región. No 

sé si hay alguna mano levantada. Por favor, me ayudan con eso. 
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También pueden ir a lo largo de la reunión sugiriendo en el chat algunos 

temas. Harold Arcos tiene la mano levantada. Adelante, Harold. 

 

HAROLD ARCOS: Gracias, Augusto. Saludos a todos. Augusto, solo para recordar que 

tenemos una base de opinión a partir de la encuesta reciente que se 

hizo, las dos últimas encuestas. La más reciente para la asamblea 

general, donde todas las ALS aportaron ideas de temas que se 

consideran importantes en cada uno de los ecosistemas. Tenemos esta 

base. Era solo para recordar eso, que tenemos esta base, que ya está 

como priorizada y cuáles son los temas que más han pedido en la región. 

Eso. Solo eso. Recordar que tenemos ese insumo. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Harold. Teniendo ya temas, lo que nos correspondería sería 

ubicar expositores idóneos para que cubran esos temas. Igualmente, en 

función de ese listado, que entiendo ya es conocido, pues vamos a 

sugerir expositores para los temas más solicitados. En su momento 

pueden aportarlo. ¿Alguna pregunta más o algún comentario más? Tiene 

la mano levantada [inaudible]. Creo que queda concluido el tema cuatro. 

En el mes de enero, en la próxima reunión de enero de 2023, tendremos 

entonces un expositor o expositora con alguno de los temas que ya 

fueron sugeridos. Lito hizo un comentario aquí en el chat. No sé si 

necesita usar la palabra. 

 

LITO IBARRA: Sí, gracias. Bueno, tenía dos ideas pero no sé si ya las hemos tocado 

aquí. Una de ellas es fragmentación de Internet, que hemos estado 
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hablando del tema en otros foros pero no recuerdo si lo hemos tocado 

aquí. Si no fuera así, se puede proponer como un posible tema. El otro, 

que tampoco recuerdo si lo hemos hablado, es cómo acercarnos a los 

foros de gobernanza de Internet locales, nacionales. A lo mejor podemos 

hacer algo al respecto. Si no lo hemos tocado. De nuevo, es todo para 

crear sinergias con otros grupos que están trabajando en temas 

vinculados a Internet. Creo que siempre es importante que esta 

comunidad también esté al tanto. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Perfecto. Gracias, Lito. En efecto, por lo visto tenemos suficientes temas 

pero nos gustaría también que surgieran en la medida de lo que fuera 

posible los respectivos expositores. Ya que ustedes están sugiriendo los 

temas, seguramente tienen en mente algún expositor y con gusto lo 

pueden contactar y presentarlos para que se incluya en la agenda de los 

próximos seis meses. Adelante, Claire, entonces, con el siguiente punto. 

¿Cuál es? 

 

CLAIRE CRAIG: Gracias, Augusto. El siguiente punto en la agenda es CROP. Ideas para 

fondos del CROP. Proyectos del CROP para el año fiscal 23, de enero a 

junio de 2023. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Claire. Un par de comentarios previos antes de entrar a este 

punto. Como todos ustedes saben, por temas de pandemia y demás el 

CROP estuvo desactivado por un tiempo prolongado. En el mes de 

noviembre, creo que la segunda semana si la memoria no me traiciona, 
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tuvimos una reunión. Claire estuvo en esa reunión, me parece, con 

Rodrigo Saucedo y con Rodrigo de la Parra. Inicialmente era la reunión 

para anunciar que el programa CROP estaba ya activo. Formalmente ya 

lo estaban informando. Eso en primer lugar. 

 En segundo lugar se nos iba a brindar, como en efecto se hizo, una lista 

de actividades en la región en las cuales se podría utilizar este programa 

CROP con la aclaración de que hay que hacer los anuncios con tiempo 

porque todo depende… Hay un trámite interno que hay que hacer. Por 

eso creo que fue Rodrigo Saucedo que nos pasó una lista de actividades 

que [inaudible] la región, al menos las que se conocen. Algunas están 

restringidas o vetadas. Otras son más viables para nuestra región. Por 

ende sería posible aplicar el programa CROP. Allí está en el chat un 

enlace que nos comparten del CROP para que puedan ver entonces las 

actividades que se van a estar dando en la región. Tiene la mano 

levantada Juan Manuel. Adelante, Juan Manuel. 

 

JUAN MANUEL ROJAS: Sí, señor. Augusto, buenas tardes. Yo creo que también hay que definir 

precisamente en lo de CROP… En este momento los representantes de 

CROP que son los que aprueban lo que se lance por allá somos Harold y 

yo. Creo que lo primero que habría que hacer es ratificar si vamos a 

seguir siendo Harold y yo los que vamos a estar trabajando en esa área o 

si alguien más va a tomar esos roles. En este momento aparece vacío. 

Dice que todavía está por decidir. Creo que es lo primero que 

tendríamos que hacer antes de pensar en proyectos para que sean 

aprobados por ese lado. Eso era todo. Muchas gracias. 
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AUGUSTO HO: Gracias, Juan Manuel. En efecto, gracias por el recordatorio, Juan 

Manuel. Yo solamente pasaba la información que se nos ha pasado en 

las semanas previas a esta reunión sobre este programa. Obviamente la 

noticia más importante es que ya está activado y, en efecto, hace falta 

nombrar las personas que van a estar designadas. Serían dos. No se 

preocupen. En su momento nos vamos a ocupar, lo antes posible. ¿Hay 

alguna mano levantada? No puedo ver aquí todo. Si no, continúo con el 

siguiente tema. Bien. Gracias, continúo entonces. El punto seis está aquí. 

Adelante, Claire, disculpa. Adelante, Claire. 

 

CLAIRE CRAIG: Estoy tratando de entender lo que decía Juan Manuel. Esto de que 

Harold y él son los representantes que están a cargo del CROP. No 

escuché esto de la representación cuando tuve la reunión con el GSE. 

¿Qué es esto de estar a cargo de la representación? ¿Me pueden 

explicar a qué se refiere? Él dijo que hay que resolver esto antes de 

avanzar con los proyectos para el CROP. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Claire. Tiene la mano levantada Harold, seguramente para 

aclarar. Adelante, Harold. 

 

HAROLD ARCOS: Gracias, Augusto. Así es. Juan, [inaudible]. La función de nosotros 

básicamente es chequear que las propuestas que se envían para ser 

consideradas en CROP cumplan con el debido requisito en la planilla, en 

la forma y en el fondo. Eso es la función básicamente nuestra. Juan tiene 

bastante más tiempo. Ha venido coordinando muy bien eso, el tema de 



LACRALO Monthly Call-Dec19                                         ES 

 

Page 8 of 41 

 

cuándo llenar, dónde llenar, cómo se deben llenar correctamente. Luego 

entrar en contacto con el coordinador de CROP para que se haga la 

debida diligencia y avance el proceso. 

 Estos son funciones no representativas sino de verificación de procesos. 

Está obviamente muy casado con la representación de Latinoamérica y 

el Caribe en outreach and engagement, en participación y difusión, que 

es donde se exponen los proyectos que se van a hacer a lo largo de un 

periodo. Eso es básicamente. Es decir, esas son las funciones. Es la 

verificación del proceso, que esté completamente lleno. Recordemos 

también que al CROP van los proyectos que requieran de apoyo. Por 

ejemplo, históricamente, cuando se hace la Escuela de Gobernanza del 

Sur, van los líderes de la región a representarlos. Hemos tenido la 

representación de Alberto, Humberto, Sergio en distintas actividades 

que requieren la presencia de LACRALO. También eventos de difusión y 

de participación que surjan del propio LACRALO. Esas son las tres 

grandes categorías y las dos principales funciones que hasta ahora 

hemos desempeñado Juan Manuel y mi persona. Eso es. Cualquier otra 

aclaratoria, estamos a la orden. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Harold. Claire, ¿tiene aún la mano levantada o era de la 

pregunta anterior? 

 

CLAIRE CRAIG: No, es una mano nueva. Por lo que yo sé, el CROP estuvo desarmado o 

desactivado durante un tiempo. No entiendo. No sé en qué periodo 

estuvieron trabajando Juan y Harold. ¿Queremos que continúen? Yo no 
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lo sé. Por eso hago estas preguntas. Quizá se ocuparon de esto durante 

un tiempo específico porque cuando hablé con GSE, a mí me daba la 

idea de que estábamos trabajando directamente con el GSE cuando 

surgían las ideas. Sigo un poquito confundida. ¿De qué manera se 

seleccionan las personas para esta representación? ¿Van a seguir 

seleccionadas? Si no son representantes, quiero asegurarme de que se 

sigan los procedimientos apropiados en todo lo que hagamos. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Claire. No sé si Juan Manuel está por aquí y quiere hacer alguna 

aclaración, ya que su nombre es el que está en la lista, o estuvo. Yo 

sinceramente desde que entré aquí entiendo que el CROP estaba 

desactivado porque estábamos en plena pandemia. Si Juan Manuel está 

por aquí, que nos pueda aclarar. 

 

JUAN MANUEL ROJAS: Sí, señor. Aquí estoy. Buenas otra vez. Bien. El nombre, como decía 

Harold, es Program Coordinator. Es el que hace efectivamente la 

asignación de verificación de quiénes son los que van a viajar, por qué 

van a viajar y que cumplan con los requisitos del plan estratégico. 

Básicamente es una cuestión procedimental, como decía Harold. Por mi 

parte, estoy dispuesto a seguir colaborando en esa área. Realmente eso 

es solamente aprobar, revisar fechas, que todo cumpla con los criterios 

que se deben cumplir dentro de CROP, que se pida el tiempo suficiente, 

que se cumpla con lo que se quiere lograr y que se haga la evaluación 

posterior a que se utilice el slot por CROP. 
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 Por ese lado yo creo que hablo también en nombre de Harold. Estamos 

dispuestos a continuar coordinando ese proyecto, esa coordinación de 

CROP, para ayudar en lo que sea necesario y no complicarnos como con 

el asunto de quiénes serían los coordinadores del programa CROP para 

poder seguir avanzando. Muchas gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias a ti, Juan Manuel. Yo siempre he procurado ser democrático, 

objetivo en estos casos. Nada más le pregunto a la región si tienen 

alguna objeción de que Juan Manuel y Harold continúen 

representándonos en el programa de CROP. Lilian de Luque, tiene la 

mano levantada. Adelante, Lilian. 

 

LILIAN IVETTE DE LUQUE: Un momentito que me ponga los audífonos para que me escuchen 

mejor. Yo entendí perfectamente la inquietud de Claire y efectivamente 

durante la pandemia el programa de CROP estuvo desactivado pero 

antes de pandemia era algo que se usó, que se activó, que funcionó. 

Juan Manuel tiene mucho tiempo de estar ahí. Harold también conoce 

bien los procedimientos. Yo estaría de acuerdo en que ellos continuaran 

porque en estos momentos estamos inmersos en muchos otros procesos 

para meternos en otros más. Ya la experiencia que ellos tienen es 

fundamental y no entrar una persona entonces nueva, enseñarle esto y 

lo otro. Por ser más prácticos. Muchas gracias. 
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AUGUSTO HO: Gracias, Lilian. No sé si alguien más quiere opinar sobre este punto del 

CROP, por favor. Levanten la mano si tienen algún interés en participar 

en este tema. Alberto Soto, adelante. Tiene la mano levantada. Alberto. 

 

ALBERTO SOTO: Estoy de acuerdo con Lilian. Nada más. 

 

AUGUSTO HO: Perfecto. Gracias, Alberto. No veo mucho movimiento más de manos. 

Debo entender que por el silencio hay aprobación de los presentes en 

que tanto Juan Manuel como Harold Arcos continúen [inaudible] en el 

programa CROP. Si es así, entonces los vamos a ratificar en esos cargos 

para que, tal como se explicó aquí, ellos sean los que revisen, entiendo 

así, los requisitos, las formalidades y demás, para entonces aprobar el 

uso de este programa. Yo soy consciente de la voluntad de la mayoría de 

ustedes y en ese sentido, repito, vamos a ratificar entonces a Juan 

Manuel y a Harold Arcos en este programa de CROP. Alberto, ¿es la 

mano levantada nuevamente o es anterior? 

 

ALBERTO SOTO: Es nueva, Augusto. Perdón. Para los que van a quedar a cargo del CROP, 

por favor, si pueden revisar si anteriormente, de los tres viajes que 

teníamos, o que tenía cada RALO, era obligatorio uno para una reunión 

de ICANN. Eso está sacando oportunidad para que nosotros 

dispongamos realmente de tres viajes libres. Gracias. 
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AUGUSTO HO: Sí, gracias, Alberto. Humildemente lo que yo podría comentar ahí hasta 

donde lo entendí, por favor, que alguien me corrija si estoy equivocado, 

esto es separado de los temas de las reuniones generales de ICANN. Son 

para eventos que se están haciendo en la región. Tal como comentó 

Harold, me parece que tiene que ser temas que están asociados con 

nuestros intereses en primer lugar y, en segundo lugar, donde se pueda 

hacer algún tipo de presencia para que conozcan ICANN por una parte y 

para ir, por qué no, sumando también otros organismos para que 

participen. Esa es parte también de la tarea que tenemos. Alberto, 

¿nuevamente la mano o es anterior? 

 

ALBERTO SOTO: Nuevamente la mano. Acabo de leer que alguna de las reuniones tiene 

que ser alguna reunión de ICANN. Yo no recuerdo que antes estuviera en 

CROP eso. Sí hace hincapié en que los viajes deberían ser para lograr 

nuevos contactos o contactos perdidos pero una reunión de ICANN o 

dos reuniones de ICANN nos quitarían bastante libertad para cosas para 

hacer. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Alberto. Veo la mano levantada de Betty, Betty Fausta. 

Adelante, por favor. 

 

BETTY FAUSTA: Sí. Quiero estar segura de que, para ciertos grupos de trabajo, 

necesitamos recibir información, la mayor información posible, sobre los 

participantes. También respecto del Caribe porque en el Caribe son 

tantas islas que a veces es difícil viajar hacia algunas reuniones. La 
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verdad es que es un área compleja el Caribe. Le pediría a LACRALO que 

por favor no se olviden del área del Caribe. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Betty. Así será. Ya teniendo ratificado quiénes son, que son 

Harold y Juan Manuel, pues entonces ellos quedarán a cargo de la 

revisión de [inaudible] y tomarán en consideración los últimos 

comentarios que se han hecho. ¿Alguna pregunta más, comentario o 

aporte que quieran hacer sobre este tema? Si no, para continuar con el 

próximo. Bien, Betty, ¿la mano la tiene nuevamente levantada o es la 

anterior? 

 

BETTY FAUSTA: No, perdón. Quedó levantada. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Okey. Gracias. Vamos a seguir con el siguiente punto para no pasarnos 

del tiempo, aunque no estamos mal con el tiempo. El punto seis dice: 

“Ideas para solicitud de presupuestos adicionales y plazos”. Primero que 

todo comentarles que para este punto hay personas nombradas en ese 

sentido. En segundo sentido, recuerden que va a ser un plazo… Explico 

primero. Recordemos que el presupuesto de ICANN inicia en el mes de 

julio y termina en el mes de junio del año subsiguiente. Por ende, las 

ideas que se presenten para proyectos y que necesiten un presupuesto 

adicional serían las que se inicien en el mes de julio del 2023 hasta junio 

del año 2024. Eso es para aclarar, porque esa es la estructura fiscal o 

financiera de ICANN. Por ende, hay que tomar en consideración que esas 



LACRALO Monthly Call-Dec19                                         ES 

 

Page 14 of 41 

 

solicitudes de presupuesto adicional serían a partir de la mitad del 

próximo año hasta la mitad del año 24, ¿okey? 

 Tenemos personas. Si la memoria no me traiciona, está Laura Margolis 

allí nombrada. Me parece que Claire Craig inclusive. Por favor, me 

aclaran eso. Y si alguna o algún otro necesita el uso de la palabra para 

comentar en este sentido. No sé si está Laura Margolis aquí. No lo puedo 

ver desde donde estoy. Sí, adelante, Claire, por favor. 

 

CLAIRE CRAIG: No veo a Laura en la llamada. Según entiendo, no lo tengo frente a mí 

pero tenemos que presentar algo para el 23 de diciembre a nuestro 

coordinador de enlace de ICANN, para que ellos puedan verlo y 

asesorarnos sobre si se necesitan cambios antes de hacer la 

presentación. Una vez revisado… Sí, gracias. Gracias por ponerlo en 

pantalla. El llamado se abre el 17 de octubre. Hubo un seminario web de 

información en diciembre, en el que participé. El 30 de enero cierran las 

presentaciones pero es preferible que para el 23 de diciembre hayamos 

presentado algo al coordinador de enlace de ICANN, para que ellos 

puedan analizarlo y nos ayuden a mejorarlo antes de hacer la 

presentación formal, que es el 30 de enero. 

 Una vez presentado, hay una revisión financiera. El plazo es hasta el 9 de 

mayo. Ahí vamos a saber entonces si la presentación fue aceptada o no. 

Eso es lo que se llama ejercicio fiscal 24, porque no es para este periodo 

sino para el siguiente. Veo que Silvia ha levantado la mano. Quizá nos 

pueda dar más detalles al respecto. Gracias. 
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SILVIA VIVANCO: Sí. ¿Puedo hablar? ¿Me escuchan? 

 

AUGUSTO HO: Sí, adelante. Adelante, Silvia. Te estamos escuchando. Adelante. 

 

SILVIA VIVANCO: Sí. Quería también puntualizar lo siguiente. La página que ven es la 

página de finanzas de ICANN. Sin embargo, como saben, hay un proceso 

previo que es el proceso de At-Large del comité de FBSC, que son las 

siglas en inglés. Fiscal Budget SubComittee. Este tiene otros tiempos, 

unos tiempos que consideran que hay una revisión al nivel At-Large 

previa a enviarse a finanzas de ICANN, ¿okey? 

 En ese sentido, y le voy a pedir a Claudia si puedes por favor poner la 

página de At-Large Fiscal Year 24 de ABR. Se la voy a poner a Claudia por 

aquí. En ella se especifican los tiempos, que son que los líderes de las 

RALO envían hasta el 23 de diciembre, o sea, hasta este viernes al 

mediodía, o si pueden antes, por favor, se envía a At-Large staff. Se 

envían a At-Large staff las solicitudes de ABR. Luego, entre el 3 de enero 

y el 6 de enero, el Comité de Finanzas y Presupuestos de At-Large va a 

hacer esta revisión interna a nivel de At-Large. Luego, entre el 9 de 

enero y el 13 de enero se revisan estas propuestas. A nivel de At-Large, 

se discuten estas propuestas de manera colectiva, colegiada. Luego de 

esta revisión, el Comité Fiscal y de Presupuesto de At-Large envía 

entonces al ALAC estas revisiones, estos documentos con la 

recomendación. 

 Con esto se manda después, para cumplir el plazo del 23 de enero al 24 

de enero, se hace una llamada a nivel de ALAC con todos estos ABR. 
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Después del 24 de enero se envían recién al Comité de Finanzas de 

ICANN. Es todo un proceso previo dentro de la comunidad At-Large. Aquí 

les voy a poner la página. Un momento, por favor. Ese proceso previo 

existe hace muchos años ya. Quería puntualizar que existe. Ahí lo ha 

puesto Claudia. Perfecto, Claudia. Si puedes también, por favor, 

compartir el link. Esto garantiza que estos proyectos sean todos en 

concordancia con los objetivos de la comunidad At-Large. Quería 

puntualizar ese tema. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Muchas gracias, Silvia. Voy a aclarar lo siguiente. Escuché que esto es 

una propuesta que hacen los líderes. En primer lugar, Claire ya está en 

una posición aquí. Estaría haciendo doble rol y por ende no la quiero 

comprometer en ese sentido. En segundo lugar, Sergio Salinas, que es 

subsecretario, envió unas disculpas, que no iba a poder participar de la 

reunión de hoy. Yo le voy a solicitar a Harold que nos colabore en ese 

sentido. Eso no se va a resolver ahora, ciertamente, pero hasta el 23, o 

sea, hasta este viernes, hay oportunidad para presentar temas. Voy a 

solicitar aquí abiertamente a Harold que nos colabore en este sentido, 

para mantener la objetividad del caso. Alberto Soto tiene la mano 

levantada. Adelante. 

 

ALBERTO SOTO: Sí. Yo tengo entendido que estos temas tienen que ser presentados a la 

RALO para que la RALO, las ALS, puedan opinar, y después de que se 

realice un consenso dentro de LACRALO, se envíen los temas hacia 

arriba. Si no, las ALS no estamos enterados de nada. Gracias. 
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AUGUSTO HO: Gracias, Alberto. Si está Harold por aquí, le puede dar respuesta, por 

favor, al comentario. Después tiene la palabra Claire. Adelante, Harold, si 

estás por aquí. 

 

HAROLD ARCOS: Gracias, Augusto. Sí. Sí, en efecto. Recordemos que la base de las varias 

propuestas sobre actividades que hay parte de lo que cada ALS ha 

aportado en las encuestas. Es decir, un ejemplo de ello, por ejemplo, es 

LAC Digital, donde logramos hacer coincidir muchos de los temas en los 

que regionalmente hay interés. Se habló desde el saludo que nos dio 

Vint Cerf hablando del tema de multistakeholder, hasta aceptación 

universal. 

 Es justamente ese esfuerzo colectivo que se trata de impulsar para los 

próximos periodos, que son los próximos seis meses. Es decir, 

actividades las cuales no solo sean representativas, que necesitamos que 

vayan nuestros líderes allí, a una Escuela de Sur, a hablar de LACRALO, 

de la participación, de estos temas de usuarios regionales, sino también 

de eventos nuestros, donde nosotros podamos, todas las ALS, 

enfocarnos el esfuerzo y hacerlos partícipe en cada uno de los países. 

 En efecto, obviamente todo esto debe ser publicado, la lista nuestra de 

trabajo regional, para que estemos al tanto de cuáles son los 

potenciales. Al mismo tiempo, recibir más ideas y más iniciativas de las 

ALS hacia el próximo periodo de eventos y actividades de difusión. De 

eso se trata. Adelante, Augusto. Gracias. 
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AUGUSTO HO: Gracias, Harold, por la aclaración. A mí lo único que me preocupa en 

este caso son los tiempos. Te voy a solicitar por favor que [inaudible]. 

Como hombre de Derecho, en la carrera se nos enseña a cumplir y a 

respetar los tiempos. No quisiera que nos pasáramos de los tiempos o 

las fechas que están establecidas. Harold, te voy a agradecer mucho que 

estés muy pendiente de eso para que el aporte sea lo más objetivo 

posible y que reúna el consenso de la región y las necesidades que 

tienen en ese sentido. Estaban en la lista para hacer uso de la palabra 

Claire y veo que también la tiene Alberto. En ese orden, Claire y Alberto, 

por favor. Adelante. 

 

CLAIRE CRAIG: Gracias, Augusto. Quiero responderle a Alberto. Por qué ir a las ALS para 

la revisión. Esto empezó a fines de octubre. Es durante ese tiempo en el 

que deberíamos haber consultado con las ALS. Ahora tenemos que 

enviar las propuestas antes del 23 de diciembre. Sé que no hay mucho 

tiempo para volver a las ALS, porque estamos entre el día de hoy y el 

viernes, pero creo que Harold tiene una tarea ardua en sus manos para 

poder organizar todo esto. En definitiva, si vamos a solicitar algo en un 

ABR, esos son los plazos que tenemos y el plazo es el 23 de diciembre. 

Eso es lo que yo entiendo. Me puede corregir el personal si me equivoco 

en mis conceptos. Gracias. 

 

ALBERTO SOTO:  Entiendo perfectamente que el plazo es el 23 de diciembre pero, como 

esta tarea comienza en octubre, las consultas a LACRALO, a las ALS de 

LACRALO, deberían haber comenzado en octubre. Yo creo que debe ser 

una política esa que debería implementarse todos los años. Al momento 
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que se elija la tarea deben ser consultadas las ALS. Si no, deciden 

solamente los líderes y las ALS no nos enteramos. Yo no sé qué hay en 

este momento para plantear el 23 de diciembre, por ejemplo. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias a ambos por participar. Yo lo único que voy a mencionar en este 

sentido es que hace más de un mes recibimos todos un correo donde en 

efecto se hablaba de el ABR y que los tiempos iban a comenzar a correr 

en diciembre. No es que hubiese desconocimiento total. Yo no lo tengo a 

mano pero recuerdo que recibí un correo en ese sentido, por lo menos 

hace un mes y medio. Como quieran. Entiendo que el tiempo es corto, 

es cierto. Creo que es una tarea quizá un poquito apretada o cerrada de 

aquí al viernes pero nosotros confiamos en el profesionalismo y en el 

conocimiento de Harold sobre estos temas así que estoy seguro de que 

lo va a poder afrontar. ¿Alguna otra posición? Alberto, ¿nuevamente? 

 

ALBERTO SOTO: Sí. Solamente una sugerencia. Este es un cronograma que se tiene que 

respetar. Yo me quejé siendo Chair de LACRALO ante Finanzas en una 

reunión de ICANN y les dije que evidentemente ellos tienen un tiempo 

específico, un plazo específico y lo fijan ellos y a nosotros, sin la 

experiencia necesaria como la que tienen ellos, estamos sumamente 

apretados y muchas veces hacemos las cosas mal no por falta de 

capacidad sino por falta de tiempo. Mi sugerencia es que el liderazgo de 

LACRALO tiene que empezar a trabajar durante el año para tener las ABR 

en octubre listas porque este proceso todos los años es igual. Las ABR 

listas, quizá ya consultadas con antelación, para poder cumplir en 

tiempo, tener más tiempo. Gracias. 
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AUGUSTO HO: Gracias, Alberto. ¿Alguien más? Si no, continuamos con la agenda de 

hoy. No veo manos levantadas. Al menos no las veo desde aquí. 

Tenemos el séptimo punto. Asamblea General de ICANN en Cancún. 

Para la introducción está Claire. Por favor, adelante, Claire, para la 

introducción y descripción general. Adelante. 

 

CLAIRE CRAIG: Gracias, Augusto. Voy a ser breve. Sé que tenemos muchas cosas que 

tratar. Los subcomités se han reunido para discutir la asamblea general y 

evaluar las reglas. Le voy a permitir a Carlos que se refiera a las reglas, si 

está en la reunión. Luego Vanda o Harold nos contarán algunas de las 

ideas respecto del programa. Luego Lilian nos contará sobre cómo 

estamos planeando promoverla y también Alberto nos contará sobre los 

eventos sociales. Esto no está cerrado, sigue siendo un trabajo en curso. 

Quedan oportunidades para que ofrezcan ideas. Como decía, hubo 

reuniones semanales. Hemos estado trabajando en la discusión de estos 

temas y hemos avanzado bastante. Creo que pronto el personal estará 

enviando las invitaciones a las ALS y a los individuos que han sido 

seleccionados para asistir a la asamblea general. Para enero deberíamos 

tener un programa más definitivo. Sin más, le paso la palabra entonces a 

Carlos Aguirre, quien se referirá brevemente a las reglas que hemos 

aceptado para continuar con esta asamblea general. Carlos. 

 

CARLOS DIONISIO AGUIRRE: Gracias, Claire. Voy a hacer uso de los tres minutos y no me voy a 

exceder. Simplemente tenemos que cumplir lo que dicen nuestras reglas 
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de procedimiento en su artículo 11 y 15 del capítulo tres de las reglas de 

procedimiento, los cuales invito que vayan a leer. No hay nada 

complicado. Las fechas están establecidas. Ya han sido circuladas por 

correo electrónico por el staff y han sido aprobadas las que fueron 

circuladas para consulta. Las fechas son las que están establecidas y, 

como dice Claire, seguramente el staff en breve estará comunicándose 

con las ALS para iniciar el proceso que corresponde. 

 No hay mucho más que decir. Simplemente aferrarnos a las reglas de 

procedimiento. Los candidatos para ser las autoridades de la asamblea 

general solamente tienen el requisito de ser el delegado principal en la 

asamblea general de una ALS reconocida y sus funciones también están 

establecidas en las reglas de procedimiento. Simplemente los envío a 

que vayan a leer las reglas de procedimiento y ahí tenemos 

absolutamente todo como para poder hacer este proceso para llegar a 

nuestra asamblea general. No tengo mucho más salvo que haya alguna 

pregunta. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Carlos. Por favor, ¿me ayudan con la agenda? No veo manos 

levantadas para consultas a Carlos. ¿Me ayudan con la agenda, por 

favor? Bien. Teniendo la intervención de Carlos, ahora vamos a darle la 

palabra a Vanda y al subcomité de programas, para que nos amplíen en 

este sentido. Adelante, Vanda. 

 

VANDA SCARTEZINI: Creo que está Harold también. [inaudible] avanzamos mucho. Creo que 

cerramos ya el programa como un todo. Nos quedamos divididos a hacer 
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invitaciones particulares. Simplemente para [inaudible] si uno puede o 

no estar con nosotros en estos islotes dentro de la programación. 

Después, si confirman, entonces ahí vamos a pedir a Augusto que les 

envíe una invitación más formal, estas cosas, pero ahora simplemente 

estamos conectándonos a los más allegados, a cada amigo, a ver si 

pueden o no pueden estar con nosotros en estos islotes para los cuales 

nosotros habíamos definido. Si no, tenemos que ser flexibles y ajustar 

mejor. Volveremos a [inaudible]. Para nosotros ya estamos 

prácticamente listos con esto pero pasa la palabra a Harold, que quizá 

tiene la posibilidad de subir la pantalla y dar información en general. 

Harold, si puedes. 

 

HAROLD ARCOS: Hola, Vanda. De nuevo con todos. El staff me está apoyando con el 

esquema. Solo actualizar, ratificar lo que ya comentaste. Están los slots 

organizados. Afortunadamente, las propuestas están bien nutridas. Es 

decir, si tenemos algún vocero, presentador o presentadora que no 

pudiera asistir a este slot para participar de una mesa redonda, para 

participar de un grupo de trabajo, seguramente va a poder participar al 

segundo día de otro espacio. 

 También se priorizaron las reuniones clave con el ALAC, que son con la 

junta, donde vamos a tener obviamente la oportunidad, como en todas 

las ICANN meetings, de hacer preguntas directas a la junta de ICANN 

sobre los temas que consideremos importantes las ALS que estemos 

presentes. Tanto esa como la otra reunión clave del foro de geopolítica. 

Muy, muy a propósito, muy en consonancia con lo que Lito nos está 

recordando. [inaudible]. Es un foro también donde se invita a que 
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estemos presentes y participantes. Ya sabemos que se vienen 

preparando por parte del grupo de coordinación de Alberto, de los 

eventos y las actividades que vamos a tener. 

 Simplemente estamos, como decía Vanda, ya en la etapa de 

confirmaciones y de ajustes de agenda. Recordemos que eso es en 

virtud de cumplir con los tres grandes conceptos de reconectar con 

ICANN, con la estructura, entre nosotros mismos, reconectar con 

nosotros, con nuestra forma de participación, revolucionar, revolucionar 

lo que ya veníamos haciendo, profundizar más en esto, empapándonos 

más, comprometiéndonos más como ALS para los siguientes años y 

reimpulsando todo lo que sea inclusión de nuevos participantes y 

reimpulsando nuestra participación informada, que es necesaria en este 

momento histórico. Eso es solo. Gracias. Adelante, Augusto.  

 

AUGUSTO HO: Gracias, Harold. 

 

VANDA SCARTEZINI: Antes de Augusto, Augusto, si me permite. 

 

AUGUSTO HO: Adelante, adelante, sí. Adelante, Vanda. 

 

VANDA SCARTEZINI: Simplemente para decirles que mañana el grupo de contenido va a tener 

otra reunión para comprobar el progreso que hicimos. Si alguien ya 

contactó, ya recibió su respuesta. Vamos hablando entre nosotros de 
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cuando tenemos todo pronto, como ahora, podemos compartir con 

todos. Gracias, Augusto. 

 

AUGUSTO HO: Sí. Gracias a ustedes, a ambos, tanto a Harold como a Vanda. Yo 

aprovecho la oportunidad no solamente para agradecerles sino para 

felicitarle a este subcomité, porque han trabajado muy fuerte y la 

prueba está en que tienen prácticamente ya el programa bien 

organizado a esta fecha. Entiendo que solamente faltarían algunos 

pequeños ajustes. Estoy seguro que en las próximas semanas ya estará 

listo. Es importante tener el programa bien definido cuanto antes y les 

agradecemos por eso. ¿Me ayudan con la agenda, por favor, que no la 

tengo a la vista? Sí. Evacuado ese tema de ese comité, tenemos que ver 

el de promociones a cargo de Lilian, a quien le pasamos la palabra. 

Adelante, Lilian. 

 

LILIAN IVETTE DE LUQUE: Gracias, Augusto. El subcomité de promoción, ya tuvimos una 

importante reunión con los enlaces de social media, con el grupo de 

comunicaciones de la oficina regional y el staff. Harold iba a estar 

presente por aquí por el comité pero desafortunadamente no pudo. Ya 

el plan está listo. Tengo que quitar ya unas actividades, otras se unieron. 

Empezar a hacer ya el cronograma de ejecución de los entregables, 

fechas y todo para arrancar en enero. Una cosa muy importante es que 

además del vídeo que vamos a hacer para la promoción de la asamblea 

en los cuatro idiomas que se hablan en la región, quedó establecido que 

es un solo vídeo por las cuatro personas con los cuatro idiomas. Se va a 
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hacer una edición para tener en un solo vídeo el mensaje en los cuatro 

lenguajes. 

 También quedamos en que Rodrigo de la Parra, ellos tienen ya su plan 

de comunicaciones en un reel que él va a grabar para las redes sociales 

sobre la reunión de ICANN76 en nuestra región, en Cancún. También va 

a haber una parte promocionando e invitando a nuestra asamblea 

general. También llegamos a la conclusión, eso lo voy a conversar con 

Marcelo, de la importancia de los newsletters. Es importante tener un 

newsletter antes de la reunión con toda la información logística, con 

toda la información de las actividades, de las sesiones. Durante la 

asamblea y ya uno después con todos los resultados. Algo muy simple, 

muy sencillo, muy claro, muy didáctico para mejor entendimiento de la 

región. La importancia del uso de todos los canales de redes sociales que 

tenemos. Creo que Harold me dice que ya tienen todo lo que es clave, ya 

todo está listo. En la reunión que tengamos, la primera que tengamos ya 

en enero, ya quedaría solamente presentarles ya el plan de ejecución y 

arrancar. Muchísimas gracias. 

 

AUGUSTO HO: Muchísimas gracias, Lilian. Nada más que quería comentar, Lilian, me 

parece que en algún momento presentaron un plan en el cual, tal como 

mencionaste ahora, un mensaje en cuatro idiomas. Me parece 

[inaudible]. Nada más les voy a pedir que me orienten en eso. Si bien es 

cierto que ya estoy en el país, también yo me muevo mucho dentro del 

país y a veces me es difícil estar disponible. Le voy a agradecer mucho 

que me mantengan al tanto de eso. Adelante, Lilian. Creo que tiene la 

mano levantada nuevamente. 
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LILIAN IVETTE DE LUQUE: Sí, sí. Claro que sí, Augusto. Como va a ser simplemente un par de frases 

muy cortas, yo se las voy a enviar. Les doy las especificaciones de cómo 

hay que grabar el vídeo. Es algo muy sencillo pero claro que sí, a todos 

los voy a acompañar en el proceso de la grabación, siempre buscando 

una locación como chévere, etc. Pero claro que sí. Con mucho gusto. Yo 

voy a estar muy pendiente y simplemente yo les voy a entregar todo. 

Nada más es, con todas las especificaciones, las frases, todo y ya solo es 

grabar. 

 

AUGUSTO HO: Muchas gracias. Esa es la idea, Lilian, porque los que saben de este tema 

son ustedes, de comunicación, los expertos y los novatos somos 

nosotros, así que nada más para que me oriente un poquito en ese 

sentido. Si no hay algo más en ese subcomité vamos al siguiente, al de 

eventos sociales. Alberto Soto, ¿está por ahí, por favor, para que nos 

presente? 

 

ALBERTO SOTO: Todavía estoy. Sí. Gracias. Gracias, Augusto. Espero terminar pronto 

porque voy por la tercera copa de un excelente vino y se me va a acabar 

si no, para el final. Tenemos ya definido el grupo de baile, que fue el 

mismo que contratamos anteriormente en la anterior reunión virtual en 

Cancún. Me acaban de pasar el costo de la van, que los tiene que traer 

con todos los instrumentos. Es de 350 dólares. Silvia, si podemos tomar 

nota. Necesitaríamos en total 850 dólares. 500 para el grupo de baile y 

350 dólares para la van. No creo que el de la van esté registrado como 
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proveedor de ICANN. Si quiere, yo arreglo con esta gente, como están 

ellos como proveedores, que cobren los 850 dólares y le paguen al de la 

van, porque lo están contratando ellos directamente. Después, por 

separado, si me podrían contestar, por favor. 

 Respecto del horario, yo sugeriría que el día lunes comience con el grupo 

de baile y la otra vez enseñaron algunos pasos de baile remotamente. Yo 

creo que lo van a hacer otra vez. Deberíamos tomar cinco minutitos más 

para que puedan enseñar esos pasos de baile. Con eso estamos 

cumpliendo exactamente con el folklore local y un poquito al menos de 

diversión. Silvia me dijo que vamos a tener 10 regalos. No sé 

exactamente en qué consisten pero va a ser un sorteo. A medida que 

vayan entrando se les va a otorgar un número. Luego, más adelante, 

haremos un sorteo. Va a haber uno o dos juegos. Uno de ellos es, por 

ejemplo, nos reunimos una… 

 

SILVIA VIVANCO: No escuchamos a Alberto. 

 

ALBERTO SOTO: ¿Ahora sí me escuchan? 

 

CLAUDIA RUIZ: Yo sí te escucho. Adelante. 

 

ALBERTO SOTO: Bien. Por ejemplo, nos reunimos seis y alguien va a tener que dirigir el 

grupo. Va a decir, por ejemplo, “Yo soy Alberto Soto, soy de Argentina, 
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represento a LACRALO y traje una notebook”. El de al lado va a repetir lo 

que dijo el que acaba de hablar y va a decir lo suyo, y así sucesivamente. 

La pregunta después de quien dirige, a cualquiera de ellos, tiene que 

señalar a alguno y que diga de dónde es, qué es lo que trajo, etc. y a qué 

RALO pertenece. Si hay copas, el que pierde deberá tomar una copa 

completa. Vamos a solicitar, si están de acuerdo, que los que quieran 

voluntariamente envíen antes de tal fecha, que va a ser no más allá del 

15 de enero, una grabación de una canción local cantada por ellos, por 

cada uno de ellos. En la medida de lo posible, si tenemos los elementos, 

los vamos a pasar antes de un karaoke y después un corto karaoke con 

los presentes. Nada más. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Alberto. Reitero mi felicitación a todos los subcomités que están 

trabajando porque con esto último que se ha presentado veo que hay 

mucho ahínco, mucho interés y mucha originalidad, sobre todo en este 

último subcomité, por las actividades que tienen programadas. 

Agradecidos. La verdad, los felicitamos por ese trabajo que están 

haciendo. Aquí inclusive en el chat están sugiriendo un karaoke con la 

canción argentina del mundial. Alberto ya está tomando nota de eso. 

 Bien. Vamos a seguir con el siguiente punto. Estamos bien de tiempo 

todavía. Ahorita en el punto ocho se abre la posibilidad de tratar algún 

otro tema de interés que tengan los conectados, los aquí presentes, que 

puedan levantar la mano y hacer uso de la palabra. Juan Manuel, tiene la 

mano levantada. Adelante. Te escuchamos. 
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JUAN MANUEL ROJAS: Sí. Aquí tengo una pregunta para AOB y es que hace unos días se hizo 

una solicitud desde NPOC para hacer una reunión en conjunto con 

LACRALO. Quería saber cómo iba el asunto porque me han estado 

preguntando en la reunión de NPOC que si al fin se va a hacer, que qué 

han dicho y esto. Era como para hacer seguimiento. Muchas gracias. 

Quedo pendiente. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Juan Manuel. Por favor, si alguien nos puede dar alguna 

retroalimentación de ese punto. Yo estoy ciertamente en cero en ese 

tema. ¿Alguien que pueda ayudarnos con eso? Lilian, adelante. 

 

LILIAN IVETTE DE LUQUE: Sí. Esa reunión que solicita la directiva de NPOC me parece muy 

importante. Yo en alguna oportunidad he asistido. Son organizaciones 

algo similares a LACRALO. Creo que podría haber una buena 

retroalimentación. Creo que esa reunión se puede organizar no 

necesariamente dentro de la asamblea, porque la verdad es que 

estamos prácticamente muy ajustados, pero sí podríamos sacar un 

tiempo dentro de ICANN, si Juan Manuel dice que ellos están abiertos a 

que nosotros coloquemos fecha, hora y sitio, entonces creo que 

simplemente la directiva puede reunirse o algunos nos podemos 

comunicar y dar como la idea de qué día podemos reunirnos con ellos. 

Yo pienso que puede ser el sábado o domingo, que está como más 

calmada la programación. Creo que ahí podríamos sacar el espacio para 

que haya esa reunión conjunta con NPOC. Ahora, Juan, redondéame y 

complétame la idea. Gracias. Yo te lo dejo a tu consideración, Augusto, si 

estás como de acuerdo en que podríamos hacer esa reunión fuera de la 
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asamblea y puede ser entre sábado y domingo, que es como que va a 

estar un poco más desahogada la agenda en ICANN76. Juan, 

redondéame la idea, porfa. 

 

JUAN MANUEL ROJAS: Muchas gracias, Lilian. Sí, efectivamente. Históricamente en ICANN se 

han hecho reuniones conjuntas, normalmente dentro de los 

constituencies y las SO. Se ha hecho anteriormente una reunión entre 

NCSG y ALAC, por ejemplo. Reúne mucha más gente. A veces se hace 

entre los constituencies de NCSG, que son NPOC y NCUC, con ALAC. 

Como ustedes saben, ALAC se reúne con el Board, ALAC se reúne con el 

GAC y así. Digamos que la idea inicialmente es poder hacer algo… 

 

LILIAN IVETTE DE LUQUE: Que no sea dentro de la asamblea sino fuera. En el marco de ICANN76. 

 

JUAN MANUEL ROJAS: Sí, sí, sí. La idea es poder hacerlo, sí, durante la reunión de ICANN. 

Tendríamos que evaluar qué día sería mejor. Puede ser sábado y 

domingo. Podemos comenzar a considerar eso. Efectivamente, la idea es 

que como vamos a estar en la región nosotros, o sea, Latinoamérica, 

sería chévere poder hacer algo interesante. Se me ocurre que 

deberíamos tener en cuenta poder hacerlo en una sala de ALAC porque 

ustedes tienen traducción y en NPOC se utiliza y en la GNSO 

normalmente se reúnen todos en inglés. Obviamente, para que puedan 

participar todos y que sea algo más constructivo sería en un salón de los 

que tiene ALAC, que tiene traducción. Esa sería como la idea, poder 

hacer algo conjunto pero de pronto es más complicado hacerlo a un 
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nivel más grande y por eso se está proponiendo que se haga NPOC, que 

es la constituency que trabaja con las organizaciones no 

gubernamentales sin ánimo de lucro, not for profit, y LACRALO. Es como 

la idea. Creo que he hablado mucho. Espero que haya quedado claro. 

Hasta ahí. No sé si podemos seguir aclarando más adelante el tema, para 

escucharlos a todos. Muchas gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Juan Manuel. Yo nada más le voy a pedir, antes de darle la 

palabra a los que están levantando la mano, Juan Manuel y Lilian, les voy 

a agradecer que me tengan al tanto de esto. A mí no me parece mal la 

idea de buscar espacios más libres u holgados, porque la verdad es que 

la agenda de dos eventos en las mismas fechas, asamblea general y 

ICANN76, todos estamos conscientes de que se torna muy apretada la 

agenda. Les voy a pedir a ambos que me mantengan al tanto de ello 

toda vez que el tiempo va a estar muy limitado para esas fechas. Me 

parece que el orden en que se solicitó el uso de la palabra fue Claire, 

Alberto y Lilian. 

 

LILIAN IVETTE DE LUQUE: Correcto. 

 

AUGUSTO HO: Adelante, Claire, por favor. 

 

CLAIRE CRAIG: Gracias, Augusto. Querría entender un poco mejor cuáles son los 

fundamentos de la reunión entre NPOC y LACRALO. No es que me 
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oponga pero sí querría tener una mejor idea de cuándo deberíamos 

reunirnos. Me parece que nosotros tendríamos que definir también cuál 

sería el valor, de qué querríamos hablar en esa reunión. No sé si NPOC 

podría escribir algo para decir: “Esta sería la idea para la reunión”. Me 

parece que vamos a necesitar interpretación y entonces quizá es algo 

que querríamos tener dentro de la asamblea general. Es algo que 

podríamos programar. Escuché hablar de sábado y domingo pero no sé. 

Necesariamente tenemos que reconocer que existe gente que no habla 

inglés. Quizá necesitemos entonces interpretación. De lo contrario, me 

parece que puede ser una reunión informal durante el fin de semana. Si 

no, el personal tiene que saber esto y ayudarnos a facilitar con todo lo 

que necesitemos. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias. Alberto y Lilian, continúan en el uso de la palabra. 

 

ALBERTO SOTO: Por experiencia quería decirles que es altamente probable que los que 

vamos solamente a la asamblea, lo que estaban hablando recién, no sé si 

tienen alguna actividad el domingo durante el día. Si es así, van a llegar 

el sábado. Los que vamos solamente a la asamblea, como nuestra 

primera actividad es noche del domingo, es altísimamente probable que 

travel support nos envíe, nos haga llegar el domingo en algún horario a 

partir de la mañana, no el sábado. Quizá hasta a la tarde. No creo que 

puedan tomarse esos días hasta no tener los pasajes. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Alberto. Sí. Lilian, adelante. 
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LILIAN IVETTE DE LUQUE: Sí, a veces pensamos bastante. Con respecto a lo que dijo Claire, 

prácticamente me leyó el pensamiento. Efectivamente, hay dos 

opciones. O lo hacemos muy formal o lo hacemos de una manera 

informal, la reunión entre NPOC y LACRALO. De pronto ahí nos 

ahorraríamos muchas cosas, muchos requisitos, por decirlo así. Sí es 

bueno, Juan Manuel, que NPOC nos diga, porque ustedes son los que 

solicitan el encuentro, qué objetivos, qué temas vamos a hablar. Ahí lo 

podemos ir organizando. Prácticamente todo lo que Claire dijo era lo 

que yo iba a decir, de que debía haber un objetivo, qué temas, por qué y 

mirar la posibilidad porque si lo hacemos formal, eso hay que 

presentarlo para que se incluya en el schedule general. 

 Si lo hacemos informal, ya es más manejable por parte de nosotros, 

entre nosotros, entre NPOC y LACRALO, y no hay tanto requisito, por 

decirlo así. Creo que el siguiente paso a dar es presentar los objetivos, 

qué vamos a tratar, etc. y que definamos que va a ser informal, y definir 

el día en que la vamos a hacer. Yo había sugerido sábado y domingo 

porque la gran mayoría que vamos a estar allá, estábamos como más 

desahogados esos dos días. 

 Lo que dice Alberto es cierto también. Habrá mucha gente que por travel 

support no puede pedir a la travel support que le dé los pasajes mucho 

antes y a nuestro propio costo pagar el hotel. Estos son cosas 

manejables. Como Augusto siempre ha sido muy democrático, la 

mayoría gana, es lo que la mayoría decida, y eso lo podemos presentar a 

través de la lista de correo. Miren, hay una reunión con NPOC, por este 

objetivo, por esto, esto y esto, y listo. Lo definimos. Yo pienso que no 
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debemos dar tanta vuelta. Sí es una reunión que podría ser importante y 

podría ser beneficiosa a futuro entre los dos grupos. Dale, Juan Manuel. 

Tiene la mano levantada y creo que puede redondearnos la idea. 

Gracias, Augusto. 

 

JUAN MANUEL ROJAS: Vale. Muchas gracias. Augusto, con permiso me tomo la palabra para 

responder. Por un lado, el correo se envió, no lo envié ni siquiera yo, lo 

envió el membership Chair de NPOC, que es Caleb. Es africano, el 

apellido no lo puedo decir. No sé cómo se pronuncia. Es Caleb en todo 

caso el nombre de él. Él lo envió. Se lo envió a Augusto y a Claire, creo, 

pidiendo el espacio como para que pudieran ponerlo. Lo que yo entendí 

en ese correo, yo estaba copiado ahí porque lo envió al EC de NPOC, la 

idea de ese correo era que construyéramos entre LACRALO y NPOC en 

conjunto los objetivos y todos los demás que vamos a tratar en la 

reunión. 

 Yo pienso que lo primero que podríamos tratar son las similitudes, 

cuáles son las similitudes entre NPOC y LACRALO. Se me ocurre a mí 

aquí, hablando con ustedes, pero igual tengo entendido que lo que se 

está proponiendo es una reunión dentro de ICANN. Puede que no sea 

con interpretación pero que sea en un lugar, en una reunión que quede 

así como grabada y todo el cuento, como se hace con los fellows, como 

se hace con NextGen, como se hace con otros espacios dentro de ICANN. 

 De todas maneras, voy a comentarle a Caleb, que es obviamente el que 

está pedaleando el asunto, para que reenvíe la información y la idea es 

que los líderes del asunto, en este caso el directorio de LACRALO y 

nosotros allá en el EC, podamos ponernos de acuerdo en construir eso 
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que sería la reunión. Efectivamente sería o más informal o más formal. 

Eso sería todo. Muchas gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Juan Manuel, por la aclaración. Yo voy a solicitar que se reenvíe 

este correo. Voy a comentarles, a título personal, que ya hace unos días 

me di cuenta de que muchos correos o algunos correos, perdón, me 

estaban llegando al correo pero no entrando en mi bandeja principal 

sino que estaban entrando como spam y por ende [inaudible] la 

comunicación de algunos. De pronto voy a estar en eso y voy a 

agradecer mucho que lo reenvíen. Alberto Soto tiene el uso de la 

palabra, apretando un poquito el tiempo porque ya estamos casi por 

cerrar. Adelante, Alberto. 

 

ALBERTO SOTO: Muy rápidamente. Por lo que dijo Lilian, lamentablemente… Ustedes 

conocen mi opinión y saben que pienso que LACRALO ha sido 

discriminada por ICANN con estos dos días de asamblea general dentro 

de una reunión de ICANN, quitándonos el espacio para nosotros. Por lo 

tanto, como soy voluntario, no pienso poner un solo peso para alargar 

mi estadía. Ni para ir a la reunión de ICANN ni para venir antes para otro 

tipo de reunión. Perdónenme pero, lamentablemente, pienso así. 

Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Alberto. En alguna medida pienso en motivos por los cuales 

podríamos prácticamente concluir que es inoperante tener estos dos 

encuentros en una sola fecha. Lo ideal hubiera sido tenerla separada 
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para poder trabajar con más tranquilidad y sin presión del tiempo. 

Definitivamente, y no nos llamemos a engaño, vamos a tener que faltar 

a algunas reuniones por estar en una u otra. Esto hasta el punto que 

hemos tenido que decidir hacer la apertura de nuestra asamblea general 

en el mes de febrero, con todas las características que ya se han 

explicado, para poder economizar tiempo. Siguen saltando a la vista los 

motivos por los cuales no ha sido funcional tener dos encuentros en la 

misma fecha. Dos tipos de encuentro en la misma fecha. 

 No sé si hay algo más. Si no, por el poco tiempo que tenemos, vamos a 

pasar al siguiente punto. Sí. Si no hay más nada entonces vamos al punto 

noveno, que es el que varios estuvieron esperando el día de hoy. Por 

favor, les voy a agradecer mucho que prendan sus cámaras para pasar al 

punto nueve. Me voy a tomar el atrevimiento de intercambiar los puntos 

de la agenda, los dos últimos. Por favor, le voy a pedir al staff que nos 

anuncie formalmente cuál es la fecha de la próxima reunión, para 

entonces tener como punto último el brindis. Por favor. 

 

SILVIA VIVANCO: Sí, correcto. Muchas gracias, Augusto. La siguiente reunión mensual de 

LACRALO va a ser el martes 17 de enero, ya que el 16 de enero es un 

feriado no laborable para el personal de Estados Unidos, que manejan 

varios de los procesos online. Martes 17 de enero, a las 23:00 UTC como 

siempre. Eso es todo. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Silvia. Si bien es cierto que siempre recibimos correos 

anunciándonos y recordándonos la fecha de las próximas reuniones, 
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[inaudible] un nuevo ciclo con el año 2023. Es bueno y es sano tener 

presente cuándo es nuestra próxima reunión porque ya estaremos 

mucho más cerca de la fecha de nuestra reunión en Cancún. Ahora sí, 

vamos al último punto de la reunión de hoy, que solicité a Claire en su 

momento incluir como lo hicimos el año pasado un pequeño espacio 

para poder meditar un poquito en lo que ha sido este año el trabajo en 

LACRALO. No ha sido un año fácil pero, por otra parte, tenemos la 

tranquilidad de que, aun siendo así, pudimos trabajar, pudimos avanzar. 

Se regresó a la presencialidad. Hay varios puntos para evacuar. Hay 

varios puntos en los cuales se ha estado trabajando muy fuerte. Es 

cierto. Sobre todo con la asamblea próxima. Vanda está pidiendo 

permiso para abrir el vídeo. No sé. Creo que no hay problema en ese 

sentido, para grabar me imagino. 

 

VANDA SCARTEZINI: Me están diciendo que el host no me permite abrir el vídeo. 

 

AUGUSTO HO: Sí, okey. 

 

SILVIA VIVANCO: Claudia Ruiz, si nos puedes ayudar con eso. Claudia. Yo creo que todos 

tienen posibilidad de abrirla por sí mismos. 

 

VANDA SCARTEZINI: Creo que, como estaba un poco inestable, creo que me cerraron… 

Porque está escrito: “Unable to start the video because the host has 

stopped it”. 
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AUGUSTO HO: Por favor, si podemos habilitar la cámara de Vanda, para que todos 

participemos. Disculpen, tengo en el chat a Alfredo López pidiendo el 

uso de la palabra para un punto de proposición. No lo quisiera dejar 

fuera, a pesar de que ya pasamos ese punto, pero bueno, adelante, 

Alfredo. Rápidamente, por favor. 

 

ALFREDO LÓPEZ: Buenas noches. Gracias. Un saludo para todos los compañeros de 

Latinoamérica y el Caribe. La invitación es para el primer martes del mes 

de febrero, que en Colombia siempre hemos realizado un evento 

internacional relacionado con el Día de Internet Seguro. La invitación es 

para que nos acompañe la RALO a través de unos [inaudible] y seamos 

coorganizadores. Esto lo hacemos en Colombia con ciertas universidades 

y la Federación Colombiana de Ingenieros de Sistemas. Igualmente lo 

hacemos con un consejo de la Alcaldía de Bogotá. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Alfredo. Nos manda una invitación formal y con mucho gusto se 

designa personal para ello, ¿okey? Ahora sí. Ahora sí, abrimos las 

cámaras a todos y procedemos a realizar el brindis de hoy, tomando en 

consideración que es la última reunión del año, tal como decía hace un 

momento. Ha sido un año para poder retomar las cosas un poco. 

Volvimos a la presencialidad, tenemos por delante el reto del evento en 

el mes de marzo, dos eventos en uno. Tenemos la responsabilidad de 

afrontarlo como región. Modestamente creo que les debemos todo. Han 
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estado trabajando mucho para que pueda coronarse con éxito ese 

evento. 

 Sin alargarme más, porque tenemos poco tiempo, yo les voy a pedir que 

levanten su copa o la bebida que tengan, el té, el mate, no sé, etc. No 

necesariamente una bebida espirituosa. Vamos a brindar por la 

conclusión de este año [2022] y por todos los resultados [inaudible] que 

se han logrado y por las enseñanzas también que nos ha dejado este año 

a todos, tanto a nivel personal, profesional, familiar y del gremio, a 

todos los conectados y los que no han podido estar. Señores, sin más, 

cheers, brindis. Salud a todos. Felicididades. 

 

VANDA SCARTEZINI: Salud, salud. Feliz navidad. 

 

ORADOR DESCONOCIDO: Salud. Saludos para todos. 

 

ORADOR DESCONOCIDO: Felicidades. 

 

ORADOR DESCONOCIDO: Feliz navidad. Feliz año. 

 

ORADOR DESCONOCIDO: Que disfrute el tequila, Lilian. 
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ORADOR DESCONOCIDO: Saludos a todos. 

 

ALBERTO SOTO: Harold, ¿con leche? No puede ser. 

 

VANDA SCARTEZINI: Leche no, Harold. Por el amor de dios. 

 

ORADOR DESCONOCIDO: No, la taza blanca, la taza blanca. Tranquilos. 

 

ALBERTO SOTO: Qué susto, por dios. 

 

SILVIA VIVANCO: Feliz navidad a todos. 

 

ORADOR DESCONOCIDO: Muchas felicidades. 

 

ALBERTO SOTO: Silvia no quiere mostrar con qué está brindando. Un jarrito oscuro. 

 

SILVIA VIVANCO: Estoy trabajando. 

 

LILIAN IVETTE DE LUQUE: No importa, no importa. 
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ORADOR DESCONOCIDO: Gracias a todos. Gracias a todos. 

 

 

 

[FIN DE LA TRANSCRIPCIÓN] 


